
牛川霞堤地区 地元説明会意見集約
会議開催日 令和6年7月25日 国：豊橋河川事務所、県：愛知県東三河建設事務所、市：豊橋市

意見・要望・質問 回答 回答者 備考

1
暫定堤という言葉が初めて出てきたが、小堤との使い分けについて教えていただきたい。
小堤よりも低い高さの堤防を指しているのか、規模や断面が小さい堤防を指しているのか。
これまでの説明会と異なる言い方を突然されると、分からなくなる。

基本的には小堤と暫定堤は同じものである（同じ機能を有している）。河川整備計画上、牛川
地区は築堤ということになっており、最終的には完成堤になる。ただ設楽ダムが完成するまで
は、小堤と同じ規模の堤防をまず作ることになっている。下条・賀茂・金沢霞では整備計画
上、小堤という位置付けだが、牛川地区だけは築堤という位置付けのため、言葉として「暫定
堤」と表記しています。

国

2 では、暫定堤（小堤）から最終的に完成堤を整備するまでに、工事作業として何を行うのか。 堤防のかさ上げを行う予定です。 国

3

沖野地区にお年寄りや足腰が弱い方など災害弱者の方がおられるが、そういった方に避難情報等の
連絡が上手く伝わる良い方法はないか。
本来は防災無線を聞いて自力で動くことが基本であるが、できない方もいる。市が避難を呼びかけ
る際、パトロールや回転灯で音を出して知らせるなど、もっと手厚いやり方でないと災害弱者は避
難が遅れてしまうのではないか。

１軒１軒避難を呼びかけることは難しい。ただ資料１の５ページの「浸水開始１時間前」に回
転灯を回す仕組みや、そのタイミングで市のほっとメールを配信するなど、住民に避難を促す
取組を行っている。
ただ課題として、そのほっとメールに入ることができない、見ることができない方に情報は届
かないので他手段を検討する必要があると感じている。
市でも防災行政無線を使って放送はしているが、雨が降っていたり、雨戸を閉めていたりする
とその放送が聞こえない。テレビやyahoo防災、防災ラジオなど複線で情報を流す仕組みはし
ているが、中々声かけというのは難しい。いい手段があれば取り組んでいきます。

市

4

豊橋創造短期大学前は頻繁に浸水しているため、道路のかさ上げを要求している。
通行規制看板の設置について、農家の人は朝が早いので職員の方より先に気づく事ができる。農家
の人等が看板を設置しても良いのか？通行を妨げない範囲内での看板設置なら住民でも対応可能で
はないか？
法規制上できる・できないの話ではなく、どうにか対策をしなければならないという方針で柔軟か
つ前向きに話を進めてほしい。

かさ上げについて、霞堤地区内のため、道路も民地（宅地、田、畑）と一緒で冠水浸水するの
はやむを得ないという認識。そのため道路のかさ上げは予定していない。しかし、冠水すると
道路から川に落ちる危険があるため、安全対策として道路と川の境目がわかるようにポールを
設置した。
通行規制看板の設置について、警察と道路管理者以外は看板設置の判断はできない。住民が道
路上に占用物(看板）はおけないが、民地に冠水がわかる看板を立てる事はその民地所有者の了
承が取れれば可能である。
そもそも豊橋創造短期大学周辺の冠水について、水位計の数値を見ると水位は上がっていない
ため、恐らく沖野川の堰（ゲート）の影響もあると思われる。堰でしっかり水位調整をしてい
ただきたい。

市

5
沖野川の堰のゲートを上げても構造的に上がりきらないので水がぶつかって下の排水を妨げる形に
なってしまう。どのように排水すれば一番効果的なのか答えが出ていない。
木の板も高齢者が人力でやっているため、そういった実態も踏まえてほしい。

沖野川の排水についてゲート構造の問題点、実態を把握の上、効果的な排水方法を一緒に考え
ていきます。

市、国

6

桜丘（学校）の野球練習場が建設される際、道路のかさ上げが行われた。これにより、瀬上地区は
冠水が無くなった。しかし、創造大学の駐車場下はかさ上げが終わっていないため、冠水してしま
う。
過去、市からかさ上げの説明を受けたが、その事業は白紙になったのか？

以前、沖野川沿いの道路に水道管あるいは下水道管を入れた際の舗装復旧を行った際、接続道
路との高さで問題がない箇所は高くした。現場の工事は完了している認識でいます。

市

7
暫定堤が整備されたとしても、暫定堤からの越流よりも先に本川の逆流が始まっていると思われ
る。樋管ゲートを閉めたとしても、今度は内水の排水ができなくなる。その内水の排水をどうやっ
ていくのか、という問いを数年し続けているが、納得ある答えを聞いていない。

豊橋市や愛知県から頂いたデータを基に、今後検討していきます。
10月には状況を説明しに伺います。

国

8 暫定堤の整備はいつから取り掛かるのか。
着工時期は現時点で明確な回答はできないが、設楽ダム完成の2年前、試験湛水が始まる令和14
年度の完成を目指しています。

国

9

この地元説明会がお年寄り、要配慮者や豊橋創造短期大学の学生や職員、霞堤内地に土地を持って
いる方・住んでいる方などにも周知されて、地元の声をもっと吸い上げられるような説明会であっ
てほしい。今後は地元のどういう方に参加いただくかも含めて、会議の在り方や進め方を考えてほ
しい。

地元の方の生の声を聞いて、それを吸い上げ今後の予算確保に活かしていきたい。豊橋市も東
京に地元の声を届けに要望などに行っている。できるだけ早く予算確保をして早く整備を進め
ていきます。

国
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10

牛川校区の中でどのような方に参加いただくのが良いか、豊橋市と相談した結果、霞堤に最も近い
若宮町にお住まいの方に回覧を回した。
お住まいの方や本当に情報を知ってもらいたい方への声かけや参加を促すような説明会にしてほし
い。

今回、回覧が回らない方にはポスティングもしたがあまり効果がなかった。今後どのように
やっていけばよいか豊橋市とも相談していきます。

国・市

11
令和５年出水により、事業を行っている工場が大きな被害を受けた。
着工時期は未定とのことだが、着工から完成までどのくらいかかるのか、会社に報告が必要なので
知りたい。なるべく早く着工をお願いしたい。

現時点では明確な回答はできないが、10年くらいはかかる予定です。 国

12
チラシ（ポスティング）について、もう少し分かりやすい言葉で案内文を作成してほしい。住んで
いる人が自分達の意見を聞いてもらえると感じてもらえるような、気持ちを起こさせるような文章
のあり方を考えてほしい。住民にとって有意義な説明会にしてほしい。

説明会の案内文について文章をわかりやすくするなど工夫して作成します。 国・市
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